

EL CORREO

MADRID
Sábado 6 de Abril de 1901

Núm. 7.632

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1,20 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 3,50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelta, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

En perfecto orden

Las fiestas de Semana Santa se han verificado en todo el país con la solemnidad acostumbrada, sin que por fortuna se hayan confirmado los augurios de la gente pesimista y bulanguera.

Si desgraciadamente hubiera habido retraimiento en las fiestas religiosas, en el acto se hubiera hablado de tiranía y de impiedad, y los que suelen hacer comercio de los sentimientos religiosos, hubieran enderezado todos sus esfuerzos para tronar contra el Gobierno y soliviantar las pasiones.

Lo más consolador que encontramos en la regularidad con que se han verificado las fiestas de estos días, ha sido el buen sentido del país, quien por sí mismo ha facilitado el orden admirable que ha reinado, sin que agresiones brutales ni acto alguno de violencia hayan ultrajado derechos respetabilísimos de los ciudadanos.

El signo más hermoso de la libertad es la tolerancia y el respeto a los fueros de la conciencia.

Caminos que no sean estos, solo sirven para dar alientos a los partidos que representan el retroceso, y para que se asuste esa considerable masa de opinión, que sin participar de ningún fanatismo, anhela vivir en paz.

Ofrece además la política de tolerancia la ventaja de que los gobiernos son más fuertes para reprimir, en su caso, campañas atentatorias a la causa del progreso y de la libertad de conciencia.

Se acabó aquella abominable política de buscar delitos en las creencias íntimas del alma, tan merecedoras de respeto; mas por esto mismo sería grave imprudencia, y más en un país como España, ultrajar creencias profesadas por la mayoría de sus hijos.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

León XIII y las congregaciones francesas.

París 5.—*Le Matin* publica un telegrama de Roma, diciendo que el Papa prepara un acto importante, relativo a la ley de congregaciones.

Se ignora la forma en que este acto se llevará a cabo, diciéndose sólo que Su Santidad León XIII manifestará su aprobación de la ley de congregaciones votada por la Cámara de diputados francesa, y hará dicha manifestación en forma más energética que la que empleó en su reciente carta al arzobispo de París.

En honor de Tolstói

Viena 5.—Según telegrafan de San Petersburgo, en el local de la exposición de pintura que se celebra en aquella capital se ha verificado una gran manifestación de simpatía en honor de Tolstói.

Un grupo de admiradores del gran escritor depositó delante de su retrato un hermoso ramillete de flores.

El público aplaudió con entusiasmo. Estas demostraciones se han repetido con mayor entusiasmo cuando Tolstói ha ido a visitar la exposición.

Prisión de un escritor ruso

París 5.—Un telegrama de San Petersburgo dice que ha sido reducido a prisión el escritor Gorki.

Muerte de Zelenin

París 5.—A las siete de la tarde ha fallecido Zelenin, la joven a quien hirió su amigo y compatriota Vera Geio al disparar contra M. Emile Deschanel.

El cadáver ha sido expuesto en la sala mortuoria del hospital.

Alrededor del féretro hay muchas flores enviadas por las señoras de los funcionarios diplomáticos de la embajada rusa, y por madame y M. Deschanel.

Hermanas de la Caridad velan el cadáver.

Movimiento de barcos ingleses

Sibrial 5.—Con rumbo a la bahía de Arca ha zarpado hoy la escuadra inglesa del Canal.

El próximo próximo es esperada aquí la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Incendio en San Petersburgo

Viena 5.—Se ha declarado un violento incendio en la Casa de la Moneda de San Petersburgo.

La reina Alejandra

Londres 5.—La reina de Inglaterra saldrá de Dinamarca para regresar a Londres el lunes a las maris.

Escuadra rusa a España

Tolón 5.—La escuadra rusa, que había

llegado a este puerto, ha recibido orden de dirigirse a las costas de España.

DESCANSO DOMINICAL

Los dueños de almacenes de vinos y aguardientes, más perjudicados que los dueños de tiendas de ultramarinos con el cierre, han firmado una instancia dirigida a su presidente, pidiéndole el descanso dominical para su dependencia.

La resolución no puede ser ni más desinteresada ni más plausible.

DESCARRILAMIENTO DEL EXPRESS DEL NORTE

Muertos y heridos

Avila 5.—El tren expreso núm. 1, que salió anoche a las ocho de Madrid, descarriló a la una y media de la madrugada entre las estaciones de los Palacios de Goda y Ataques, rayando con la provincia de Valladolid.

Han resultado las siguientes víctimas: Muertos: el conductor de coches camas, Esteban Cintas, y el fogonero, Francisco Cortés. Herido gravísimo, el maquinista, Gaspar Varea. También grave el guardia civil Vicente Gómez Barroso, y otros varios lesionados de menos peligro.

Se trabaja activamente para dejar expedita la vía, lo cual tardará en lograrse cuarenta y ocho horas.

Los heridos han sido conducidos a Medina.

El gobernador ha recibido un sentido telegrama de S. M. doliéndose de la desdicha de las víctimas.

El fogonero Francisco Cortés tenía veinticinco años y era hijo del sujeto del depósito de la estación de Valladolid. Su cadáver ha quedado debajo de la máquina, y hasta ahora han sido inútiles los esfuerzos hechos para sacarlo.

El otro muerto, Esteban Cintas, era un francés, natural de Hendaya y de dieciocho años de edad. Llevaba once meses prestando servicio. Se encontró su cadáver en el pasillo del vagón-camas.

Entre los primeros que corrieron a prestar auxilio a sus desdichados compañeros de viaje, se hallan Thuillier, Manso y Federico Oliver, que con Carmen Cobeñay Ana Ferri iban a Valladolid para estrenar *Electra* en el teatro Calderón.

El resto de la compañía salió de Madrid una hora después que ellos en el correo que va a Irún.

Manso extrajo de un reservado de señoras a una señorita que viajaba sola y que se había desmayado.

Thuillier, Manso y Oliver acudieron a la cabeza del tren, de donde partían horribles lamentos.

En una gran parte del camino, donde ocurrió la catástrofe, había mucha blandura por consecuencia de las abundantes lluvias recientes.

Al llegar el tren se supone que se separaron las vías y se produjo el descarrilamiento, por causa parecida al ocurrido hace poco tiempo al entrar en Francia el tren rápido.

Hasta que se formulen los informes técnicos, según oficiosamente declaran, se ignoran las causas positivas del siniestro.

La vía, según las mismas noticias oficiosas, estaba en buen estado y el tren llevaba una marcha regular.

Casi todos los viajeros iban durmiendo. Muchos se arrojaron de los coches, cayendo sobre un lago que se había formado en las cunetas.

Mientras los viajeros ileso atendían a los heridos y contusos, improvisando, con los asientos de los vagones, camillas, Thuillier y Oliver recorrieron a pie la distancia hasta Ataques, desde donde fueron pedidos a Medina del Campo y a Valladolid trenes de socorro que llegaron al lugar del accidente a las tres y media de la mañana.

De Valladolid salió un tren con obreros y material de trabajo, y de Medina acudió también personal. A caballo llegó el médico de Palacios de Goda.

Los viajeros transbordaron, llegando a Valladolid seis horas después de la hora a que debió llegar el tren descarrilado.

Viaje del director de Obras públicas

El interventor del Estado a cuyo cargo está la inspección de la línea, salió para el lugar de la catástrofe en uno de los trenes de esta mañana, y el señor director general de Obras públicas marchará también esta noche, acompañado de los ingenieros de la primera división técnica de ferrocarriles, a fin de adoptar las medidas conducentes a la inmediata reparación de la vía y al esclarecimiento de las causas, que hasta ahora no se detallan, a que haya podido obedecer este terrible siniestro.

LA MASITA DEL SOLDADO

Según informes de *La Correspondencia Militar*, el ministro de la Guerra ha comunicado a los capitanes generales de todas las regiones su criterio acerca del restablecimiento de la masita del soldado, para que no se dé a su idea diferente interpretación de la que tiene.

No se propone el general Weyer restablecer el fondo de masita del soldado en toda su integridad y con todos los inconvenientes que antiguamente tenía, tales como la libreta individual, libro de cuentas, etc., etc., que distraían a los capitanes de la verdadera ocupación que debían tener: la más perfecta instrucción del soldado.

Se restablecerá únicamente el procedimiento de la masita solamente en la parte que afecta al vestuario del soldado; es decir, para que las prendas que se le entregan al servicio sean en definitiva de su propiedad y se las lleve a su casa y las guarde para el caso de que fuera llamado nuevamente al servicio.

Juegos florales en Murcia

Murcia 5.—Mañana llegará Echegaray, mantenedor de los juegos florales que se celebrarán el próximo domingo.

El premio de 1.000 pesetas que prometieron Mendoza y la Guerrero para el mejor estudio del teatro de Echegaray, no se ha adjudicado. Los pocos trabajos que se han presentado para optar al premio, no los ha considerado el jurado con méritos bastantes para merecer la recompensa ofrecida.

LA SEMANA SANTA EN MADRID

En Palacio

Ayer se celebraron los divinos oficios en la Real Capilla, de nueve a once de la mañana, con la solemnidad acostumbrada.

Las augustas damas vestían de negro, llevando al lado izquierdo del pecho algunas condecoraciones. La princesa de Asturias llevaba la cruz de Peleayo.

La Corte se dirigió a la iglesia a los acordes de la marcha fúnebre de Juana de Arco.

La capilla estaba casi a oscuras, como el ritual de hoy requiere.

Ofició el Nuncio de Su Santidad, asistido del clero palatino.

La música interpretó la Pasión del maestro Torres, que floreció en el siglo XVIII.

El momento de la adoración de la Cruz resultó, como siempre, por todo extremo interesante.

El señor Obispo de Sión, ofreciendo las causas, dijo a S. M.—Señora: la justicia humana ha condenado a muerte a estos reos. ¿Vuestra Majestad los perdona?—Y la Reina, con dulce acento exclamó, poniendo la mano sobre los expedientes, atados con ancha cinta negra:—Yo los perdono para que Dios me perdone.

La procesión del Santísimo por el interior de la Capilla fué muy solemne. Primeramente iban los capellanes de honor, luego el Nuncio llevando al Santísimo bajo palio y detrás la Corte en el orden que había cruzado por la galería.

El público, que era escaso al ir la Reina a la iglesia, había aumentado considerablemente al terminar los Oficios.

En la comitiva figuraban, a más de la condesa de Sástago, camarera mayor de S. M., la duquesa de Santo Mauro, de la Princesa de Asturias; la duquesa de San Carlos, aya de la Infanta María Teresa, y la condesa viuda de Torenno, jefe del cuartel de la Infanta Isabel; la duquesa de Ahumada, la condesa viuda de Torrejón, la duquesa de Fernán-Núñez y la condesa de Aguilar de Inestillas, que estaban de guardia con la Reina, sus augustas hijas y la Infanta doña Isabel. En virtud de acuerdo de las damas de la Reina de asistir a las capillas sin estar de servicio con las personas reales, concurrieron también a la de hoy las duquesas de Alba, Bailén y Montellano; la condesa de Pinohernoso y las marquesas de Monistrol, Mina, Perales, Santa Cristina y Castell-Rodrigo.

Reos indultados

Luis Pérez y Pérez, sentenciado por la Audiencia de Cáceres en causa por asesinato.

Vicente Cuesta y López, de la Audiencia de Albacete, por robo y doble homicidio.

Cristóbal Pérez Martín, Miguel Flores Santos y Modesto Flores Hernández, de la Audiencia de Toledo, por robo y homicidio.

Juan Francisco Mejía Romero y Nicolás García Pérez, de la Audiencia de Albacete, por robo y homicidio.

José Lucas Cerver, autor del crimen de la calle Mayor de este corte.

Leocadio Latorre, de la Audiencia de Pamplona, por parricidio.

Miguel García Paracuellos, de la Audiencia de Zaragoza, por robo y homicidio.

Ramón Valverde Huerga, Francisco Madrid Pisabarro, Isaac Vaquero Paniagua y Guillermo Verdejo Quintero, de la Audiencia de Valladolid, por robo y doble homicidio.

Concluidos los oficios, fueron llevados en procesión al salón amarillo el *Santo Cristo* y el *Lignum Crucis*. Allí los adoró la familia real, excepto el Rey, que no estaba presente.

El nuncio y el obispo de Sión las dieron también a besar a las clases de etiqueta.

En procesión volvieron a la capilla, y en la sacristía fueron adoradas por cuantos estaban presentes.

Las Siete Palabras

El piadoso ejercicio celebrado por la tarde en la Real Capilla atrajo público numeroso.

En la tribuna baja estaba la Familia Real desde el primer momento.

La orquesta interpretó las *Siete Palabras*, de Haydn, para instrumentos de cuerda.

Ocupó la cátedra sagrada el canónigo de Zaragoza, D. José Gamiz y Ortega, quien pronunció un sermón elocuente y erudito.

En la Cara de Dios

Desde las once de la noche del jueves empezó a acudir gente al lugar donde se celebra la popular verbena.

Las buñoleras que se encuentran instaladas en los solares y ótimos a la Catedral, se han visto muy concurridas.

La noche transcurrió sin ningún incidente digno de mención, salvo alguna que otra borrachera.

Al rayar el día fueron tomando mayor animación las calles de Leganitos, San Bernardino y de la Princesa.

A medida que adelantaba la mañana se veían grupos de preciosas muchachas que lucían con garbo el mantón de Manila, y otras la típica mantilla española, adornada con frangantes flores.

Este año ha concurrido mucha más gente a la romería que años pasados, contribuyendo no poco a darle brillo el esplendor de la noche que leció durante todo el día.

La procesión del Santo Entierro

Ayer tarde se verificó la procesión del Santo Entierro, seguida por los gobernadores civil y militar, Sres. Barroso y Villar, y el teniente alcalde señor conde de Vilches.

Desde las primeras horas de la tarde, las calles que había de recorrer la procesión estaban llenas de gente. En los balcones veíanse, adornando las cabezas de las muchachas, más flores de las que puede haber en todos los tiestos que existen en la coronada villa, que no son pocos.

A las cuatro comenzó a salir de San Ginés la procesión, tan pobre, tan antiestética, tan desarreglada como de costumbre.

No asistieron las congregaciones monásticas.

La Familia Real, los ministros y altos dignatarios, presenciaron el desfile de la procesión desde el balcón central de Palacio.

EN PROVINCIAS

En Sevilla

Sevilla 4.—Con gran solemnidad ha celebrado los sagrados Oficios en la Catedral el Prelado revestido de pontifical.

A éstos ha asistido el Ayuntamiento en pleno, presidido por el gobernador, señor Madrid-Dávila.

Esta tarde se verificó en la Catedral la ceremonia del Lavatorio, predicando el canónigo D. Bartolomé Romero Gago.

Enorme concurrencia ha presenciado en la plaza de San Francisco el desfile de las cofradías. Las plateas estaban totalmente ocupadas por distinguidas personas, y puede calcularse que había en la plaza más de 10.000 almas.

La cofradía que más ha lucido ha sido la de Nuestra Señora de la Victoria, hermandad formada por las cigarrereras de Sevilla.

Las cigarrereras han demostrado por su Virgen el mayor entusiasmo, y muchas de ellas han seguido detrás del paso toda la carrera.

Seguían los Nazarenos con riquísimas túnicas, y una brillante representación de todos los cuerpos del ejército. Representando al Rey, que es el hermano mayor de la cofradía, iba el general Ramos Navarro.

En Toledo

Toledo 5.—Tanto ayer como hoy, los trenes han llegado atiestados de forasteros deseosos de presenciar las fiestas religiosas.

En la Catedral se han celebrado con gran pompa los oficios, y por la noche Miserere a gran orquesta.

En Barcelona

Barcelona 5.—Las funciones religiosas se han celebrado con gran solemnidad.

La mayoría de los oradores sagrados se han mostrado muy comedidos, aun cuando algunos hayan pronunciado enérgicos discursos contra las tendencias anticlericales, abominando de los sucesos del domingo.

A la una empezaron a salir de sus respectivos cuarteles las tropas de los diversos cuerpos é institutos de esta guarnición, que visitaron los Sagrarios, habiendo desembarcado también con el propio objeto parte de las dotaciones del acorazado *Pelayo* y del cañonero *Hernán Cortés*.

El gobernador civil, acompañado del secretario del Gobierno, Sr. Portela, del jefe de la sección de Vigilancia, Sr. Azcárraga, de otros empleados de la dependencia de su mando y seguido de un piquete del cuerpo de Orden público, a cuyo frente iban el jefe de policía Sr. Plantada y los inspectores Peláez y Tressols, visitaron los Sagrarios.

Por la tarde, la concurrencia fué aún mayor, con motivo de la visita a los Sagrarios y de las funciones celebradas.

El orden en todas las iglesias ha sido perfecto.

Como de costumbre, las vecinas montañas, especialmente las de Montjuich, estuvieron muy concurridas, regresando al anochecer mucha gente provista de matas de tomillo.

En Cádiz

Cádiz 4.—La visita a los Sagrarios se ha celebrado con el mayor orden y mucha concurrencia, viéndose numerosas y lucidas representaciones del ejército.

La procesión de Jesús Nazareno, la más popular de Cádiz, ha salido de la iglesia de Santa María.

En las calles había un gentío inmenso. Anoche se produjo una gran alarma en la iglesia de San Agustín.

Dos mujeres vieron un petardo con la mecha encendida en uno de los pasos.

Gracias al oportuno aviso que dieron al sacristán, éste, con verdadero peligro, consiguió apagar el petardo antes de que estallara, con lo cual se evitaron las desgracias a que por lo menos el tumulto hubiera causado en la concurrencia.

En Valencia

Valencia 4.—Tanto en la Catedral como en los demás templos se han celebrado los Oficios propios del día.

La visita a los Sagrarios ha estado muy animada, siendo grande la concurrencia en las iglesias.

A las doce se ha celebrado en el teatro Pizarro el banquete para los pobres organizado por los librepensadores.

En otras provincias

En Murcia, Soria, Zaragoza, Antequera, Castellón y otras varias poblaciones, se han celebrado las funciones de Semana Santa sin que hayan ocurrido incidentes.

HUELGA

Comunica el gobernador de León que ayer trabajaron en la mina de Santa Lucía 300 obreros, pudiéndose considerar terminada definitivamente la huelga.

Esta es la impresión del capitán de la Guardia civil que se encuentra en el referido sitio.

En la mina de San Pedro, enclavada en la provincia de Huelva, se han declarado en huelga los obreros por intrasigencias con el director, siendo la actitud de los huelguistas pacífica, no temiéndose que se altere el orden.

En el extranjero

Londres 5.—En el Lankashire se han declarado los mineros en huelga.

El paro puede provocar un desastre para el comercio de hierro.

En Escocia han quedado apagados ya los altos hornos de varios distritos, y mu-

chas casas importantes han suspendido sus trabajos.

París 5.—Los carboneros del puerto de Honfleur, en la Mancha, declarados en huelga, invadieron un buque inglés para impedir que desembarcara la carga de carbón.

Intervino el cónsul de Inglaterra y mandó izar la bandera inglesa.

Los huelguistas abandonaron el buque, y éste fué a descargar a Saint-Malo.

Otros tres buques ingleses salieron también de Honfleur.

En Marsella ha cesado la huelga general, continuando solo la de carboneros.

Bruselas 5.—Los dueños de las fábricas de vidrio han convenido en recurrir al arbitraje a fin de conseguir que cesen los desacuerdos entre obreros y patronos.

LOS CRÉDITOS DEL POBRE

En un lugar situado en las alturas que dominan, por el lado del Sur, el antiguo camino Real de Madrid, y por el del Norte la bahía de la Coruña, vivía un pobre desde hacía muchos años encamado. Encogidos los nervios, soldadas las articulaciones por la ankylosis, los músculos desecados y las tibias agarratadas en forma de cruz, no tenía más miembros en todo su cuerpo, con movimiento, sino el extremo de unos brazos que parecían puntas de alones, y la cabeza, donde se conservaba toda la vitalidad.

Llamábase Juan González; pero sus conocidos le conocían por *Lesma*, apodo sobrenombre que ya llamaban a su padre y abuelos, vaya usted a saber por qué. Su casa ó *hoguera* estaba aislada lejos de la aldea en el pequeño montículo de una enrejada formada por cinco veredas o caminos de carro, la mayor parte de ellos abiertos en pinares. Alrededor de la casucha, el trabajo porfiado del pobre había logrado obtener de la mala tierra algunas plantas de col gallega, y de patatas, con lo cual, la mesetilla, rodeada de un buen cerco de espinos y zarzas, se había convertido en propiedad cerrada, con su huerto, casa y corral.

Cuando *Lesma* estaba sano y salía a trabajar a jornal, cultivaba su huerto en los días sueltos, como un recreo; pero después que enfermó, no tuvo otros bienes de fortuna que los misérrimos productos de aquel pedacito de tierra, cuando por caridad venía a labrársela algún buen hombre; pues su hijo, rapaz desmedrado y flaco como una lombriz de tierra, no podía con la azada, y su mujer—alma de Dios!—que dormía con él en la cama, y nunca le había dado un desprecio, había hecho con *terram* de aquel desdichado resto de hombre para que no se la pudriese, y se pasaba el día lavando trapos de estopa que a fuerza de frotados iban dejando en la piedra poco a poco su trama.

Aunque el *monte* era solitario, no dejaba de ser cruzado por mucha gente, sobre todo en el verano; los de tierra adentro tenían que pasar por él para bajar a las playas a bañarse, y por muchos de sus caminos se iba a casas de campo ricas y a lugares donde se celebraban fiestas renombradas. El pobre tullido, que tenía los sentidos agudados, oía muy cerca de él voces alegres, risas, canciones ó sencillamente pasos de hombres vivos, de sus semejantes, de sus hermanos; pero pasaban sin cuidarse de él, nadie entraba a verle, y hasta sus mismos allegados y compañeros de juventud, poco a poco le habían abandonado.

Y era muy cruel y muy injusto tal desvío, porque si bien es verdad que la vista de aquel desgraciado, que presentaba la figura de un pollo dispuesto para el asador, era repelente y pavorosa, en cambio su paciencia y la exaltación de fe con que llevaba su enorme desgracia, causaba una impresión saludable para el alma y edificante. Pero nadie quería ponerse en el caso de apreciar aquellos extremos; y aparte de la visita que el señor cura solía hacerle una vez al año en tiempo de precepto, no se acercaban a su cama más que el famélico erudito que montaba el hocico por encima de la barra de madera, y las cuatro gallinas de la tía Marica, que se encargaban de limpiarle las migajas de pan negro que se le caían por la sábana cuando comía.

Una vez se presentó en la casa una señora, era conocida en la parroquia y los pobres la querían porque les escuchaba atenta y les hablaba con amabilidad, y a veces llevaba en persona su limosna a los enfermos. El pobre *Lesma* creyó que entraba por sus puertas una aparición de los mismos cielos, una santa de Dios ó la misma Virgen Santísima, Madre de Nuestro Señor Jesucristo, en figura mortal. Cruzó sobre el pecho las secas manos, y con su voz, que era fuerte y entera, prorrumpió en bendiciones y alabanzas, mezcladas con las palabras del Ave María y otras frases de pura fantasía con que celebraba, a la par que tan benéfica visita, la felicidad de poder hablar. La señora se sentó en un banquito de madera al lado del enfermo, escuchó toda la relación de sus males que él le quiso hacerle, vió todas las lacras que él le quiso enseñar, y le consoló como pudo, prometiéndole volver.

Desde entonces, el pobre lo pasó mejor, porque la tía Marica, bajaba todos los días a buscar un puchero de buena comida para él; tenía las sábanas y las camisas necesarias, y los días señalados que la señora daba dinero se lo llevaba a casa. Ese era el favor sobre todos agradecido. ¡Hablar, poder hablar y ser escuchado!

En la presencia de aquella mujer sencilla y reposada, lo mismo en los rasgos de su figura, que en su vestido y en la apacibilidad de sus maneras, se animaba y vivificaban cuantas ideas y cuantos sentimientos habían tomado parte en la corta acción de su existencia de campesino, y salían expresadas en palabras exuberantes, a veces agudas y pintorescas, todas las impresiones de su alma. *Lesma* no sabía leer, ni ninguno de sus antepasados lo había necesitado. La tierra les había dado, a cambio del trabajo de su vida, con que sustentan el cuerpo, y el alimento del espíritu hallábase en las tradiciones orales transmitidas de padres a hijos en el descanso del hogar.

Así aprendidas las nociones de la santidad y de la esperanza eterna, las leyendas

de la historia y las creaciones fantásticas de la superstición, tenían mucha más auto- ridad y muchísima más persistencia que si hubiesen sido leídas en los libros más sa- bios del mundo, y como Lesma se encamó en el momento crítico en que la evolución de las ideas llegaba, en su primer grado informe y peligroso, hasta los rincones de la aldea, no supo nada de novedades y per- manció lo que era, un interesante sujeto, Floklorio, y la señora que iba á verla por pura cristiana compasión y venciendo instintivas repugnancias, se pasaba gran- des ratos sentada en el banquillo al lado de su cama, oyéndole historias, y llegaba á ol- vidarse de su espantosa deformidad.

Así transcurrieron algunos años, duran- te los cuales el enfermo se sostuvo en el mismo estado, gracias al buen alimento y á la extremada limpieza de la tía Marica. Cierta primavera empezó á decaer.

—Vete á buscar á la señora —le dijo á su mujer un día de Lunes Santo.

—Pero si no está en casa...

—Pues si no me puedo morir sin hablar con ella.

La tía Marica no necesitó llegar á la corte, encontró á la señora en el pueblo, y con su cara escuálida, su boca hundi- da, las manos siempre en cruz y las palabras incoherentes de que se servía para ex- presarse, dió tanto realce al mensaje, que la señora prometió ir al monte al día siguiente, y cumplió su palabra.

La bodieguita era muy pequeña, apenas habría seis pasos desde la puerta al hogar que estaba en el fondo, y en el que siem- pre ardían ramallas para sostener el calor del pobre enfermo. A la izquierda, confor- me se entraba, había un cierre y en él abiertas dos como ventanucas marquee- das de madera. Una era el pesebré de la becerra que el rapaz apacentaba por las corredoiras; otra, la entrada á la cama del mismo rapaz. A la derecha, en un aparato igual, estaba el tullido, y entre su nicho y el hogar quedaba un rincón donde había los más elementales enseres de cocina. No tenían ventana ni chimenea; la luz entra- ba por la puerta, siempre abierta, y el humo salía como podía por entre las ripias del techo mal cubierto de tejas volantes.

Cuando la alta figura de la señora se di- bujó en el hueco de la puerta, los ojos del enfermo, en el fondo del cajón, se encen- dieron con un rayo de brillante luz.

—Bandido sea Dios Nuestro Señor que me la trae, miña amiguíña! Tantos ángeles la acompañan como pasos tiene dados para venir á verme, santina de Dios. Síñ- tesse á mi lado, queridíña; ¡mi tiempo ya le está cumplido, y no pienso que le quería morir! Aunque sea padeciendo estos tor- mentos me gustaba ver desde este baruto un pedacito de tierra y la rayola de sol que llega hasta aquí; pero... ¡lo manda quien puede! También Nuestro Señor Jesucristo cuando sintió que venía la muerte, tuvo pena y sudó sangre; pero obedeció á Dios Padre, y el Viernes Santo murió enclava- do en la Santa Cruz y pagó las deudas de todos los pecadores.

Ahora me llega á mí mi Viernes Santo; yo también estuve enclavado como él en estas pajas y me voy con Él á la gloria como me tiene ofrecido, pero no quiero marcharme de este mundo sin arreglar una cuenta que tengo con Vd. Santina, que fué la única persona en este mundo que me trató como á hermano, hijos del mismo padre que está en los cielos. ¡Almíña de Dios! Usted me tiene hechos tantos favores como estrellas hay en el cielo y yo por cada una de ellas lo tengo echadas tantas bendiciones como arenas en la mar. Dígame quién le parece que debe más, Vd. á mí ó yo á Vd. ¡Buena mi vale más delante de Dios que todas las limosnas que me tie- nen dadas, dígame una vez, antes que me muera ¡Dios te lo pague!

La señora cayó de rodillas delante de aquel ovillo de ligamentos y huesos huma- nos y dijo, profundamente conmovida ¡Dios te lo pague!

Eulalia de Lians.

ASESINATO DE UN FRANCÉS EN EL RIFF

Telegramas de Orán dan cuenta de haber sido asesinado en la costa por los moros del Riff el francés M. Pouzet.

Hace ocho días había marchado en su barca de pesca hacia las costas del Oeste, llevando á bordo, además de los útiles de pesca, dos fusiles.

No hay detalles de cómo se verificó el asesinato; pero se supone que desembarcaba en algún punto de dicha costa con intención de cazar javalíes, siendo sorpre- dido y atacado por los riffeños.

Un telegrama enviado por el goberna- dor de la isla Zafirano, confirma el ase- sinato de M. Pouzet, añadiendo que fué muerto de dos tiros.

También nuestro corresponsal en Mel- lia, en telegramas que recibimos anoche, confirma esta noticia.

M. Pouzet era antisemita, colaboraba en muchos periódicos argelinos, y era corres- ponsal de varios periódicos parisenses.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA EN PORTUGAL

Opórtó 5.—Para protestar contra la influencia jesuítica, un rico capitalista de esta ciudad ha donado 200 000 duros á la hermandad de Nuestra Señora de la Lapa, con objeto de que funde un hospital Asilo destinado á los cofrades y familias de aque- lla Asociación religiosa, pero liberal.

Las congregaciones á quienes afectan los últimos decretos han depositado última- mente en la sucursal del Banco Inglés unos 800 000 duros.

También han depositado cantidades im- portantes en el Crédito Franco Portugués.

En Barcelona

Barcelona 5.—El gobernador ha dado cuenta á los tribunales de los conceptos emitidos por los oradores en el meeting de anteanoche, remitiendo los números de El Diluvio y de El Noticiero Universal, que insertan noticia de intervención extranje- ra, y que el delegado que asistió á mee- ting no le comunicó que se propusiera se- mejante idea ni por los oradores ni por los asistentes.

En la Coruña

Coruña 5.—La Sociedad librepensado- ra La Antocha Gallega celebrará el do- mingo en la Plaza de Toros un meeting anticlerical.

En Madrid

Algunos librepensadores se reunieron anteanoche para celebrar una velada.

Presidió el Sr. Castell y hablaron contra los jesuitas y comunidades religiosas los Sres. Vallina, Simón, Juneal y Salmerón (hijo).

Se leyeron poesías. Se acordó enviar un telegrama de felici- tación á M. Waldeck Rousseau, por el re-

ciente voto en la Cámara francesa de la ley sobre Asociaciones religiosas.

EL TRANSVAAL E INGLATERRA

Preparando refuerzos.—El ser- vicio de trenes.

Londres 5.—El ministerio de la Gua- rra ha ordenado á seis batallones de milicia que están preparados para prestar ser- vicio desde el 30 del actual.

Por telegramas de Johannesburg se sabe que la Gaceta Oficial de Orange anuncia la suspensión del servicio de trenes entre el Natal y el Transvaal.

Las bajas de la campaña

Londres 5.—Del estado de las pérdi- das sufridas por el ejército británico du- rante toda la campaña contra los boers resulta que á fines de Marzo último habían muerto 14 728 soldados y 694 oficiales, y que la cifra total de bajas definitivas era de 17 692 hombres, comprendiendo los pri- sioneros, á quienes los boers no habían dejado todavía en libertad, los desapare- cidos y los inválidos enviados á sus casas.

Aumenta la peste.—Pánico

Londres 5.—En despacho de la Ciudad del Cabo se anuncia que desde que apa- reció la epidemia de peste bubónica se han registrado 315 invasiones y 107 defuncio- nes. De los muertos eran europeos 22.

Recientemente se han desenterrado va- rios cadáveres de apesadados en las calles y en algunas casas, indicio de que es cada día mayor el empeño por ocultar las inva- siones y más difícil el evitar la difusión del azote.

Aumenta el pánico de día en día, y au- menta el número de las personas que hu- yen de la Ciudad del Cabo.

LAS AGUAS POTABLES de Madrid

Así se titula un interesante opúsculo, pu- blicado hace algunos meses y escrito por el Sr. D. Ricardo de la Puerta y Escobar, quien acertó á condensar en pocas pági- nas la labor personal de no poco tiempo y el largo estudio que ha consagrado á una tarea científica, cuya importancia es notoria y no há menester encarecimientos.

En estos últimos años han sido las aguas de Madrid, y especialmente las del Lozo- ya, objeto de varios y estimables trabajos, y nuestra benemérita Sociedad de Higiene tuvo el buen acuerdo de incluir en el pro- grama de sus premios el estudio del gua que bebemos. Desde muy diversos puntos de vista se ha considerado el problema, y mientras algunos se consagraron á in- dugar su aspecto químico, fijándose otros en el examen bacteriológico: las frecuentes turbias, la opalinidad casi constante del agua de Lozoza, á veces hasta en olor, fueron parte á encaminar las investigacio- nes en sentido de procurar medios rápidos y fáciles para purificar el agua, y como todas estas cuestiones hallan sus relaciones, cuantos en ellas se ocuparon las trataron todas, dando la preferencia á aquellas más en consonancia con sus par- ticulares afecciones científicas.

Fruto de tales trabajos son las publica- ciones recientes acerca de las aguas de Madrid, y en este respecto puede decirse que la bibliografía científica española se ha enriquecido con una buena colección de Cartillas ó Manuales cuyo mérito posi- tivo fuera injusticia dejar de reconocer. Son en su mayoría metódicas exposiciones de indagaciones propias, acompañadas de excelentes consejos prácticos encamina- dos al fin de la purificación del agua, y uno de los buenos trabajos que acerca de tan útiles particulares pueden citarse, es el del señor de la Puerta y Escobar, que así práctica y pericia en la materia, tuvo ocasiones de demostrar en el tiempo que dirigió el Laboratorio municipal de Madrid.

Dos puntos trata la Memoria en que me ocupó: refiérese el primero al estudio higie- nico general de las aguas que abastecen la villa y corte, y comprende el segundo los procedimientos domésticos de más fácil práctica para purificar las aguas, cuando lo han menester. Empieza describiendo sus orígenes, los viajes antiguos y el moderno Canal de Lozoza, y lo hace, tanto atendiendo á la composición química, como al caudal de los diversos manantiales. Fijase, muy en particular, en el agua del río Lozoza; examina, una por una, las cualidades esenciales del agua potable tí- pica, y las aplica á sus respectivos manantiales, consignando importantes datos numéricos. No es menos curioso el relativo al examen bacteriológico, tocante al número y natu- raleza de las bacterias, respecto de cuyo particular sólo de mediana ha de cali- ficarse el agua de Lozoza, tan pura desde el punto de vista de la composición quí- mica y de sus demás condiciones.

En la segunda parte, de carácter más práctico, se examina particularmente la cuestión de los filtros, dando cuenta sucin- ta de su empleo, cuando se trata de purifi- car las tantas veces nombrada agua del Lozoza y la de los antiguos viajes, termina- do la Memoria con unas reglas muy sen- cillas, tocante al modo de proceder cuando en casos de epidemia se ha de purificar el agua.

Tal es, en breve resumen, el contenido del interesante opúsculo del señor de la Puerta y Escobar, y no será yo osado á poner tachas á lo que están tan claramente expuesto, ni añadir una tilde á las inves- tigaciones allí consignadas. Por lo que pudiera importar, consignaré una sola obser- vación, referente, no á las grandes turbias del agua de Lozoza, sino á la opalinidad, más ó menos acentuada, que presenta mu- chas veces, casi de continuo y que sólo pierde filtrándola con cuidado.

Semejante enturbiamiento es debido á la arcilla que en las aguas exentas de sa- les cálcicas, ó que las contienen en can- tidades mínimas, afecta la forma coloidal. La observación no es de ahora; nuestro gran geólogo, D. Casiano de Prado, na- tara que en ciertos pueblos donde había aguas claras y aguas enturbiaadas, pre- ferían para beber las cárdenas, que así lla- man á estas últimas, y en efecto, las trans- parentes contienen sales de calcio y las otras hállanse casi privadas de ellas. Esto se demuestra porque las sales cálcicas, el cloruro sobre todo, en cantidades peque- ñas, aclaran en poco tiempo las aguas en- turbiaadas, haciéndolas perder con tal mez- ccla sus condiciones de potabilidad.

Bien sabido es lo lentamente que se de- posita la arcilla mezclada con el agua y cómo el líquido jamás queda claro; pues bien, los compuestos cálcicos aceleran la precipitación, cambiando el estado coloi- dal de la arcilla en estado pulverulento. No de un modo tan preciso como ahora, había advertido aquel sabio español que el ha- bitual enturbiamiento de las aguas cárdenas era debido á un particular estado de la arcilla, incompatible con la presencia de las sales cálcicas. Así fué D. Casiano de Pra- do merísimo precursor de los estudios, al-

gunos tan minuciosos, referentes á las fre- cuentes turbias del agua del Lozoza.

José Rodríguez Muorelo.

Una obra de Flammarion

Se ha puesto á la venta el primero de los seis libros que constituyen la hermosa obra filosófica del eminente astrónomo francés Camilo Flammarion, titulada El mundo antes de la creación del hombre.

El libro primero, que acaba de ponerse á la venta, trata del Origen de la Creación, Origen de la Tierra y Origen de la vida. Contiene el retrato del autor, seguido de su biografía, bastante detallada y llena de datos muy curiosos y de rasgos muy notables que caracterizan perfectamente al as- trónomo que ha sabido conquistarse el glo- rioso calificativo de Poeta del cielo.

La acreditada Biblioteca de La Irradiación no ha escatimado gastos para editar dicho libro.

«MEETING» DE COCHEROS EN BARCELONA

Barcelona 5.—En el Salón Ramalleras se ha verificado un meeting para intentar la unión de las clases denominadas artes rotadas.

Á él han concurrido 2 500 cocheros, ca- rreteros, empleados de tranvías y otros oficios.

Han hablado quince, abogando por la unión y por llegar á que los patronos no puedan conseguir utilizar obreros no aso- ciados.

Se ha protestado de la suspensión de tra- bajos los días de Jueves y Viernes Santos, calificando los oradores tal suspensión de «mira explotadora de la burguesía.»

El letrado representante de los emplea- dos de tranvías se levantó para dar cuenta de las gestiones practicadas cerca de alguna Compañía para conseguir los de- seos de los asociados.

Como expusiera temperamentos detem- planza, fué interrumpido con repitidas voces de «fuera», silbidos y hasta algunos mueras, produciéndose tal tumulto que acabaron por emprenderla á garrotazos los dos bandos en que se habían dividido los asistentes.

El delegado del gobernador pudo, sin embargo, dominar la algarada para que continuara la sesión.

Esta había ya tomado malos derroteros, y pocos momentos bastaron para que la borrasca volviera á encreparse.

Tan pronto como un obrero se levantó para hacer uso de la palabra, su discurso fué ahogado por nuevas y no más templa- das voces que las de antes, calificándole varios de los concurrentes de rata y otros dicitorios no menos fuertes.

Se dice que lo que se creía era que aquel y otros individuos se habían introducido en la reunión para servir los intereses de los anarquistas.

El escándalo tomó tales proporciones, que el delegado, convencido de que no ha- bía de poder tranquilizar los ánimos, optó por disolver la reunión.

El salón quedó poco después despejado, sin que ocurriera incidente alguno.

Robo importante en Zamora

Alhajas recuperadas

Hace algunos días publicamos la noticia de que en una platería de Zamora, propie- dad de la viuda é hijos de García, se había cometido un robo importante, cuya canti- dad se hace ascender á unos 60 000 duros.

El gobernador de Madrid, á quien tele- grafó el de Zamora que los autores habían venido á esta corte, encargó la captura de éstos á un delegado, practicándose un re- gistro hace cuatro días en una casa de la calle de Ercilla, aunque sin resultado, por- que los inquilinos se habían marchado, según dijeron, á Sevilla.

Posteriormente, en la madrugada de ayer, un oficial de la Guardia civil y dos inspectores del distrito de la Latina detu- vieron en la calle de Martín de Vargas á una mujer llamada Isabel Santos, que se supone complicada en el robo.

Y por último, sospechando la policía que las alhajas procedentes de la platería pu- dieran estar en una taberna del núm. 36 de la calle de Embajadores, allí se encami- nó ayer, haciendo un registro que dió buen resultado, aunque no todo el deseado, teniendo en cuenta la importancia del robo.

En dicho establecimiento fueron encontra- das varias alhajas y un papel en que consta la venta de relojes, sortijas, etc., por valor de 11 477 pesetas.

El dueño de la taberna, Manuel Ramí- rez, parece que manifestó al ser detenido que las alhajas encontradas eran suyas.

RUSIA Y CHINA

París 4.—Noticias de Pekín, de origen inglés, dicen que China ha notificado ofi- cialmente á Rusia, con fecha 27 de Mar- zo, la imposibilidad de firmar el convenio referente á la Manchuria, fundándose en que, obligada á mantener buena amistad con todas las potencias, no puede conceder á una de ellas privilegios especiales. — Fabra.

LA «GACETA»

La de ayer no publica ninguna disposi- ción de interés general.

La de hoy sólo publica los indultos de pena de muerte concedidos ayer en el acto de la Adoración de la Cruz, de que damos cuenta en otro lugar.

NOTICIAS TEATRALES

A Granada Ha salido para esta ciudad la compañía de zarzuela dramática que está en el teatro-circo de Parish este invierno. Al frente va el distinguido director y aplaudido artista D. Miguel Soler.

Lapa Mañana por la tarde se representarán en este teatro las aplaudidas obras Entre doctores, Los señoritos (dos actos) y La cáscara amarga.

Apolo Hoy se verificará el estreno de la zar- zuela cómica en un acto titulada Las boas, en la segunda sección. Completarán el programa de la función: en la primera sección La leyenda del monje; ¿Cómo está la sociedad! en la tercera, y en la cuarta María de los Angeles.

Mañana, Pascua de Resurrección, se verificará una variada y escogida función de tarde, pues además de las populares zarzuelas La leyenda del monje y ¿Cómo está la sociedad!, se completará el progra- ma con la primera representación en fun- ción de tarde de la nueva zarzuela en dos actos titulada Blasones y talagas. Las localidades pueden solicitarse en contaduría á las horas de costumbre.

Roma

Hoy, Sábado de Gloria, en la segunda sección, debut de la notable primera tiple señorita María Menéndez, con la zarzuela en un acto Para palabra, Aragón.

En la tercera sección Loreto-Frègoli, por Loreto Prado, y á cuarta hora La tía Cir- cila, en la que tanto se distinguen la señorita Prado y el Sr. Chicote.

Comedia

Mientras actúe en Madrid la compañía italiana, los domingos no dará función.

NOTICIAS

El Sr. Gamazo

El Sr. Gamazo continúa mejorando. Se espera que muy pronto se hallará res- tablecido.

La baja del carbón

De Bélgica se recibe una prueba de que la escasez de carbón ha terminado, y que la baja va acentuarse rápidamente.

La adjudicación de carbones necesarios á los caminos de hierro del Estado ha per- mitido comprobar una baja general de cinco francos.

Los ingleses han fijado el precio de 7 50 francos la tonelada.

Los carbones de Cardiff han sido ofre- cidos y puestos en Anvers á los precios de 14'45 y 14'75 francos, mientras que las mi- nas belgas reclamaban 16 y 17.

Estas ofertas se cree que no podrán me- nos de influir en el mercado de carbones.

Idioma alemán

Desde el martes 9 del corriente el señor D. Luis Albrecht explicará en el Ateneo, de cinco á seis de la tarde, una clase gra- tuita de idioma alemán.

Electricos en Palma

Palma 5.—El empresario del teatro Principal de esta población se halla en un compromiso. Los señores concurrentes á la platea le han amenazado con dejar de ir al teatro si se representa Electrica.

EDICION DE LA NOCHE

LA

CUESTIÓN DE MOTRIL

Discrepancia entre los fabrican- tes

El gobernador de Granada telegrafía al ministro de la Gobernación comunicán- dole que hay completa tranquilidad en Motril, y que siguen las gestiones para encontrar una fórmula de arreglo. Los agricultores se muestran conformes con las proposiciones hechas por la señora marquesa de Squilache.

En cambio otros fabricantes no las aceptan, llegando algunos de ellos á afir- mar que antes de acceder á tales preten- siones cerrarían las fábricas.

MOTIN EN VALENCIA

Valencia 6 (10'40).—Con motivo del im- puesto municipal de 15 céntimos sobre los carros que entran en la capital proceden- tes de los pueblos, se ha originado un pe- queño motin en las primeras horas de la mañana.

Los huertanos negáronse á entrar y al- gunos pocos lo hicieron llevando hortalizas á cuestas.

Algunos grupos intransigentes han pisoteado las verduras, quedando el mercado limpio de vendedoras.

Los revoltosos organizaron una mani- festación que se dirigió al Gobierno civil para protestar del arbitrio, que estiman perjudicial por tratarse de pobres colonos.

El gobernador, Sr. Moncada, los recibió con amabilidad, ofreciéndoles dejar en suspenso la cobranza y buscar una fórmu- la que armonice todos los intereses.

Los labriegos han salido satisfechos de esta conferencia. El gobernador ha confe- renciado con el alcalde. Después éste se trasladó al mercado, mandando retirar la policía. Ha quedado restablecido el orden.

Se nota que el Sábado de Gloria es hoy menos brillante que otros años, merced al acertado bando del alcalde prohibiendo el disparo de cohetes. — Mencheta.

SUCESOS

Victima del trabajo

Esta mañana se cayó de un andamio de una casa en construcción de la calle de Sa- gasta, un albañil, produciéndose graves heridas en diferentes partes del cuerpo.

Curado en la Casa de Socorro, pasó al hospital de la Princesa en grave estado.

Caida desgraciada

En su domicilio, Mesón de Paredes, 17, se cayó esta mañana la niña Amparo Villena fracturándose el codo y el radio por completo.

Asistida en la Casa de Socorro del distri- to, pasó á su casa en grave estado.

NOTICIAS DE BARCELONA

Paraiso.—El «Pelayo».—Escuadra rusa

Director Centro. Barcelona 6.

Ha llegado Paraiso.

Le esperaban unos 50 amigos.

Ha salido para Tolón el Pelayo.

Procedente de Tolón ha llegado la es- cuadrilla rusa, compuesta del acorazado Al- candra, crucero Brocbruy y cazatorpederos Abrek, al mando del almirante Barileff. La escuadra ha cambiado saludos con la plaza. Permanecerá aquí quince días, y luego regresará á Tolón.

El almirante ruso, acompañado del cen- sul general de su nación, ha visitado á las autoridades.

El capitán general interino, Sr. García Navarro, le ha devuelto la visita. — Mencheta.

La huelga de Marsella

Marsella 6.—El número de obreros que trabajan hoy en los muelles es proxima- mente de 4 200.

Un centenar de carboneros han vuelto al trabajo.

Ningún circulante.

Los carros circulan sin entorpecimiento. Las precauciones de las autoridades si- guen, no obstante, siendo las mismas. — Fabra.

El coche del Sr. Sagasta en Palacio

Tal vez, para cuando el presidente del Consejo vaya á Palacio, dé S. M. la orden de que el coche del Sr. Sagasta entre hasta la escalera del Príncipe, con el fin de evitar que las corrientes de aire que se sienten en el vestíbulo causen daño al pre- sidente.

Se cura usando las Pastillas anti- sépticas y balsámicas Morellé.

El licor preferido por los paladares deli- cados, es el Licorero de Henri Garnier y C.^a

Se vá generalizando la costumbre de cuando se hace un extraordinario en la comida y existe el temor de que por la abundancia ó calidad pudiera producir in- digestión, tomar al empezar la comida un pedacito de Estómago Artificial vitan- do de esta forma las indigestiones y la pe- sadez.

Pago de alcances

Se hallan terminados los ajustes de los individuos que pertenecieron al primer ba- tallón del regimiento infantería de la Prin- cesa, núm. 4.

Los interesados ó sus herederos pueden solicitar sus alcances en instancia dirigida al jefe de la comisión liquidadora de dicho batallón, en Alicante.

Tiro Nacional

Desde hoy al 13 del corriente se abrirá en la contaduría de la representación de Madrid (Costanilla de los Angeles, 1, bajo) la inscripción de los vales amortizables de 10 pesetas para cubrir la anticipación de 25 000 pesetas destinadas á emprender desde luego las obras en el campo de tiro de la Moncloa.

Manuel Maqueda, el que en Pueblo Nue- vo intentó matar á la mujer con la cual había hecho vida marital y al nuevo aman- te de ésta, falleció ayer en el hospital de la Princesa, á las tres de la tarde.

Archiveros y bibliotecarios

Los archiveros bibliotecarios residentes en esta corte celebrarán junta general ma- ña á las nueve de la noche en el local de la Unión Escolar, Carrera de San Jeróni- mo, 12, principal.

WALDECK ROUSSEAU

París 6.—El Boletín médico referente á la salud del Sr. Waldeck Rousseau, fija- do á las once de la mañana, dice que su estado es satisfactorio, el edema ha dis- minuido y la respiración y deglución son más fáciles. — Fabra.

El sermón del padre Soia

Alicante 6.—Gobernador á ministro: No tiene fundamento alguno cuanto se ha dicho acerca de los sermones del padre Soia, pues si bien en el cuarto sermón que predicó estuvo algo fuerte al tratar la cues- tión de las órdenes religiosas, ni en ese ni en los anteriores atacó á nada ni á nadie.

Tartaneros alborotados

Murcia 6.—Gobernador á ministro: En las afueras de esta capital varios tar- taneros acometieron anoche á tres tran- vías que se disponían á salir para Alcan- tara, haciendo bajar á los viajeros y obli- gándoles á ir en sus tartanas. Fueron detenidos dos de los tartaneros y se procura la detención de los demás, ha- biendo dado conocimiento al juzgado de instrucción correspondiente.

Nuevos alcaldes

El ministro de la Gobernación ha firma- do los siguientes nombramientos de al- calde:

Del Puerto de Santa María, D. Francisco Puente Jimena.

De Talavera, D. Gregorio Ruiz Rodrí- guez.

De Toledo, D. Antonio Hierre y Luis de Vallejo.

De Valencia, D. José Miguel Torres.

De Motril, D. Florencio Moreu.

De Igualada, D. Juan Sabat.

De Molina de Aragón, D. Pablo Alonso.

Tarifas Vigentes. Orden de las calles. CLASES DE OBRAS. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º. Pesetas. Para reparación de repisas de balcones...

TARIFAS MODIFICADAS. Orden de las calles. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º. Pesetas. Para reparación de repisas de balcones...

BOLSA DE HOY. COTIZACIÓN OFICIAL DEL 6 DE ABRIL DE 1901. Comparada con la del día anterior. Ultimos precios. 4 1/2 interior...

Después de la Bolsa. Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 72 1/2. Barcelona, fin mes, 72 1/2. París, 4 por 100 exterior, 72 9/16...

Solución a la ohar. LA GAR T. La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, ca. del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente...

Resultan las anteriores tarifas reducidas por lo menos a un 25 por 100 de las actuales...

Balance del día

El Sr. Sagasta se encuentra ya restablecido de su dolencia, y uno de estos días convocará a los ministros a Consejo para fijar definitivamente la fecha de la disolución de Cortes...

celebrada en Palacio, S. M. la Reina hizo indicaciones a sus ministros acerca de su deseo de extender a mayor número de los reos que habían de ser indultados...

Jarabe de Heroína del Dr. Madariaga. Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado...

CURIOSIDADES. De aguador a millonario. Hace diez años era John A. Bunting un simple aguador...

CHARADA. ¿Qué dos cinco le causó la primera tercia quinta a la mujer de dos dos...

Funciones para mañana. ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—Electra. A las 4.—Electra.

ROMA.—(Compañía Prado Chicote).—A las 8 1/2.—La tía Cirila.—A las 9 3/4.—Para palabra, Aragón...

IMPRESA DE EL CORREO. Los misterios de Londres. Acaso el mismo no se apercebía de ello, pero era indudable...

Acaso el mismo no se apercebía de ello, pero era indudable, no solo no estaba la superioridad a favor suyo, sino que cada día se iba destruyendo más la igualdad...

Dédalo, no hubiera podido ensayar sus alas de cera, a no haberse colocado en una elevada torre. Randal Graham sirvió en cierto modo de excitador al talento penetrante...

que los centinelas eran los mismos cuatro que se relevaban regularmente delante de su cama y echaban la sierra, ya a Jack, ya a Randal...

aborrecéis... Yo sé vuestra historia; sé vuestro amor, que es como el de todo el mundo, y vuestras esperanzas de odio y venganza...

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON GREOSOTAL

Preparacion la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, etc.

Exposición Fabril y Artística:

40, CALLE DE ALCALÁ, 40 MADRID

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Sucursal 18, CALLE DE LA MONTERA, 18 MADRID

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

CINCUENTA AÑOS de uso general LA SALUD A DOMICILIO. LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES resultados siempre

Antibiliosa, antiescrofúlosa, antihéptica, antisifílica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.—Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presenta.—Es preservativa de la tisis y difteria, usada con frecuencia.—Primero de todos los días una cucharada.

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional FUNDADO EN 1892

Este Centro científico está dirigido por médicos especialistas españoles y extranjeros y por D.ª Aurelia Cavazzuti, obstetra especialista en enfermedades de la matriz, y cuenta además con el concurso de hábiles dentistas.

Especialidades de este Centro. Electrotarapia: Máquina electro-estática del Dr. Arlois; diatermia de Carré, gran modelo, con motor eléctrico independiente, y la novísima de Winshart para baño, soplo, chispa, en la neurastenia, clorosis, polisarcia (obesidad); pila galvánica de cinco elementos Callaud y milliamperómetro de Trouvé, para corrientes continuas, contra parálisis, atrofia, catarro y atonía de la matriz, catarro y úlceras del estómago, y para electrolisis y catáforisis, contra tumores, estreñimiento, atropías; corrientes farádicas, triple carrete de Chardin, contra parálisis locales, espermatorrea, alonía; corrientes de alta tensión y frecuencia de D. Arsonval y Tesla, con el resonador Udin, para las neurastenias, reumatismos y todos los dolores de los grandes centros nerviosos. Baño hidro-eléctrico, con corrientes sinuoidales y ondulatorias, la última expresión de la ciencia hidroterápica, que se emplea con éxito infalible en el artrismo, reumatismo, gota, diabetes, impotencia, esterilidad y enfermedades de la matriz. Baño de luz, nuevo tratamiento contra los reumatismos y enfermedades de la piel. Rayos X, como medio diagnóstico y curativo de los canceres y lupus. Vaperarias, contra las enfermedades de la piel. Inhalaciones balsámicas y antisépticas para las enfermedades de las vías respiratorias. Osmosis, el único tratamiento contra la anemia y la tuberculosis. Academia de Medicina de París (1893) y Congreso de Electrología (1900). Aparatos ozonizadores para médicos y enfermos, portátiles, desde 75 pesetas. Además de estos medios curativos, contamos con los siguientes medios de investigación para el diagnóstico: microscopios (Nacht, 3.000) para la inspección de esputos, orina y demás secreciones; hematospectroscopios (Hennocque) para apreciar la hemoglobina y la eritrohemoglobina en la sangre; galactómetros, urímetroscopios, ojalomicroscopios, anemómetros, espirometros, laringoscopios y reflectores eléctricos para la inspección de cavidades, rayos Roentgen, fotografía a través de los cuerpos opacos para evidenciar las alteraciones óseas, tumores internos, cavernas pulmonares, cuerpos extraños en el organismo, etc., etc.

Arenal, l. Horas: de 9 á 12 y de 3 á 6

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838 por el Prof. Girolamo Pagliano, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA. Es el mejor Depurativo y refrescante de la sangre. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño. Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

RECHAZAR LAS FALSIFICACIONES Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano. Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.ª Barcelona

PROFESOR de primera y segunda enseñanza en su casa y a domicilio.—Argensola, 2, 4.ª izqda.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social, MADRID, CALLE DE OLOZAGA, NUM. 1 (Paseo de Recoletos)

Table with financial data: Capital social efectivo, Pesetas 12.000.000; Primas y reservas, 43.506.510; TOTAL, 55.506.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios. Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 60.187.648.

CAMISAS y corbatas última novedad.—F. GELY. Alcalá, 45, Sucursal

MUEBLES

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de alcohol, comedores, despachos, gabinetes y colgadureros, con precios marcadamente fijos y muy económicos garantizados.—MAYOR, núm. 78; entrada, LUZON, 1, bajo izqda. Se vende papel viejo para envolver, en la Administración de este periódico.

TOS FOR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídense el prospecto.

COGNAC TERRY

Gran éxito entre los más inteligentes gourmets. Columela, 5.

SORDOS

Aparatos para oír. Pídanse prospectos al Sr. Ruiz. Montero 13, 2.ª

Severin Senator

Berlin S. W. 12 Wilhelmstrasse 120 (Alemania)

Fábrica de electricidad. Construcción, suministro é instalación de máquinas para alumbrado, tranvías, fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y regular fabricación de cables, aparatos en lámparas de incandescencia, artículos para alumbrado de todas clases, máquinas de vapor, ascensores eléctricos, reflectores, etc., etc. Se envían á todas partes del mundo ingenieros, montadores, etc., calculando económicamente los gastos é seguros convenidos. Dirección: Ingenieros. «Severin Senator, Berlin».

Alambres

Artículos de alambres, guías, cables, etc., etc. Perelli y C.ª Milán. Doméstico social y negocio en Milán, con sucursales para la construcción de cables, automotores de Spezia, Alambres y cables con aislamiento de caucho, etc., etc. Se envían á todas partes del mundo ingenieros, montadores, etc., calculando económicamente los gastos é seguros convenidos. Dirección: Ingenieros. «Perelli y C.ª, Milán».

LA ROSARIO El Rey del Tocador

Gran fábrica de JABONES comunes y finos perfumados. Especialidad en aguas de tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

SANATORIO DEL PILAR Servicio quincenal con Bayona y Burdeos.

Para enfermedades nerviosas y mentales. Establecimiento de primer orden. Pilar, 25, Guindalera, Madrid. Pensiones de 5, 8 y 12 ptas. Pídanse reglamentos al Director Dr. SANCHEZ HERRERO. Alcalá, 4, 1.ª Madrid. Consulta de 2 á 5

Ibarra y compañía SEVILLA

Línea regular de vapores entre BILBAO, SEVILLA, MARSELLA y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS

FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.

FABRICACION DE CHAPAS Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 8 hasta 36 centímetros de espesor Construcciones de vigas armadas para puentes y edificaciónes FUNDICION DE COLUMNAS Calderas para desplantación y otros usos Grandes piezas hasta 20 toneladas

—Donde hermiguean los hombres reueltos, desesperados, cecidiosos... Fergus bajó la cabeza, y se quedó pensativo. —¡Por la boca del infierno!—exclamó O-Chrane—seis los des malvados mas imbeciles que conozco... ¡Al agua! ¡ira de Dios! ¡al agua! ¡Satanás y sus cuernos! ¡al agua! Fergus se volvió hacia Randal y mirándolo de hito en hito, le dijo: —¡Hay muchos hombres de esos de que hablais en Bahía-Botánica? —Muchos; intrépidos, sufridos, inteligentes, indomables; hombres que son capaces de asesinar, pero que jamás hacen traición á sus juramentos; hombres que disciplinados y dirigidos por un genio grande, transformarían un imperio. Fergus echó por última vez una mirada á la costa de Inglaterra, donde se veían brillar algunas luces lejanas, y cerró la abertura por donde habían salido sus compañeros: Randal y él se tendieron enseguida sobre sus camas.

XI Bahía-Botánica A la altura de las islas de Cabo Verde maniobraba el Bay-Ship Van-Diemen llevando á bordo un cargamento completo de deportados con destino al puerto de Sidney, entre los cuales se hallaban Fergus O-Breane y Randal Grahame. El capitán del pontón El Cumberland no había podido percibir muchas gratificaciones por los condenados que tenía á su cargo; pero Paddy O-Chrane y sus tres compañeros habían recibido en compensación sendos zurriagazos, según el método que aun hoy se observa con los subditos libres de S. M. B. A esto se limitó el castigo, porque Paddy demostró tan claro como la luz del día, que solo su eficacia impidió que Fer-

gus, Randal y los que no sabían nadar se tirasen al agua. En cuanto al doctor Moore, la Familia le compensó ampliamente las filantrópicas liberalidades que no pudo recibir de gobierno. Un Bay Ship, velero y bien cargado, es un paraíso flotante: el capitán y el cirujano tienen asignada una gratificación por cada rematado que entreguen sin avería en los establecimientos australes, y por consiguiente, rivalizan ambos en cuidados y atenciones con los criminales confiados á su solicitud, de modo que se puede decir que son dos padres de familia que velan día y noche por el bienestar de sus numerosos individuos. Uno de nuestros periódicos, que cuenta hombres eminentes en todos ramos entre sus redactores, el London Magazine, daba hace algunos años pormenores interesantes sobre estas travesías de rematados; nada en verdad les falta, ó más bien, lo tienen todo con profusión, porque el Estado que se lo proporciona no encoge la mano. Lo que se da á cada uno de ellos para una sola comida, bastaría para dos jornaleros robustos y con buen apetito. «El domingo—dice el periódico citado—se les sirve para la comida una libra de vaca asada y una de plumpadding; el lunes igual cantidad de carne salada con guisantes; el viernes, vaca, arroz y plumpadding... por la tarde se da á cada uno media azumbre de vino de Oporto.» ¡Cuántos hombres de bien, Dios mío, quisieran tener esto todos los días! El vino de Oporto, sobre todo, no añade una parte agradable á lo útil, representado por la carne asada y demás? Por cierto que los ciudadanos de una nación bastante opulenta para dar á sus malhechores tales convites, deben vivir como príncipes, porque si no, ¿cómo había

de querer el gobierno hartar de comida á los criminales antes de socorrer á los inocentes necesitados? Esto sería provocar elecutemente el crimen... pero sin embargo, así sucede, exactamente así; una misma nación es la que llena de víveres de todas clases las sentinas de los Bay-Ships, y deja morir de hambre cincuenta mil infelices en los sótanos de San Gil; los que se regalan con plumpudding en la travesía á Bahía-Botánica, y los que mueren de hambre en Londres por no hallar en las basureros bastantes cáscaras de patatas, son anos y otros ingleses, solo que los primeros tienen la apreciable cualidad de haber cometido crímenes. Hay entre tanto una cosa que sorprende y parece increíble y milagrosa, y es que se encuentre en Inglaterra un pobre que sea al mismo tiempo hombre de bien, porque se suele encontrar alguno que otro. Pero, tarde ó temprano, siempre triunfa la lógica, y esta excepción anómala tendrá su fin y llegará día en que nos sea preciso parapatarnos y aspillerar nuestras casas para defendernos de los candidatos de la deportación. Fergus recobrabas sus fuerzas con rapidez: pues así que su joven naturaleza venció la enfermedad, empezó á desarrollarse con más vigor, como si quisiera borrar los vestigios del tiempo que había estado en inacción; cada día se hallaba más robusto y conocía que se aumentaba su inteligencia y fijaba su voluntad. Como en alta mar solo se vigila á los rematados en lo que tiene relación con la seguridad del buque, resulta que la libertad es casi completa, y por lo tanto Fergus y Randal se pudieron entender con facilidad y formar diariamente nuevas relaciones. Había, en verdad, gran distancia entre uno y otro, porque Randal en último re-

sultado no era más que un saltador de caminos; pero Fergus había descubierto en él una especie de dignidad natural, unida á un juicio bastante recto y perspicaz, bajo un talento inculto y sin conocimiento de la ciencia de lo bueno y lo malo. Tenía además el escocés pensamientos tan osados, que con la firmeza espartana que ya le conocíamos, podrían en cualquier situación en que se hallara, sacarlo de la esfera común y hacerlo sobresalir entre la multitud. Randal hasta entonces no había encontrado la horna de su zapato, como se suele decir vulgarmente, y todos los obstáculos habían cedido á la energía salvaje de su voluntad. Cuando se interesó por Fergus fué únicamente por un vago sentimiento de compasión, porque éste tenía hermosa figura, y es bien sabido el prestigio que tiene lo bello para los hijos de la naturaleza. Había, además, recibido en los calabozos de Newgate las involuntarias compensaciones de su calentura, que aunque no eran tan extensas como pudieran, porque el plan de Fergus no estaba arreglado, ni aun concebido, eran por lo mismo más extrañas y más á propósito para afectar el ánimo de un montañés de Escocia tan aficionado á lo maravilloso. El también tenía por su parte su idea fija, que se asemejaba un poco al pensamiento de Fergus, menos en la extensión. Ya vimos que en la primera conferencia de ambos hizo Randal el principal papel, el que aconsejaba, el que acababa de prestar un servicio; mas si pasado un mes le hubiera preguntado cualquiera, por qué se habían trocado los papeles, por qué había tomado Fergus tanto ascendiente sobre él, por qué teniendo más edad, más experiencia y siendo más fuerte, sometía su juicio y su voluntad á la de su joven compañero, no hubiera ciertamente sabido qué responder.